
N i e d e r s c h r i f t  
SPA/005/2010 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Sportausschusses der Stadt Rheine 
am 16.12.2010 

 
 
Die heutige Sitzung des Sportausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglie-
der ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, be-
ginnt um 17:00 Uhr im Sitzungsraum 104 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr José Azevedo CDU Ratsmitglied / Vorsit-
zender   

 
 Mitglieder: 
 

Herr Matthias Auth CDU Ratsmitglied   

Herr Achim Bietmann SPD Sachkundiger Bürger   

Herr Peter Ebbing CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Stefan Gude CDU Ratsmitglied   

Herr Christian Kaisel CDU Ratsmitglied   

Herr Bernd Lunkwitz FDP Ratsmitglied   

Herr Wilhelm Rieke Alternative für Rheine Sachkundiger Bürger   

Herr Eckhard Roloff SPD Ratsmitglied / 2. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Falk Toczkowski SPD Ratsmitglied / 1. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Kurt Wilmer SPD Sachkundiger Bürger   
 
 
 beratende Mitglieder: 
 

Stadtsportverband Herr Ulrich Robert in 
Vertretung für Herrn 
Udo Mollen 
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 Vertreter: 
 

Herr Dieter Fühner CDU Vertretung für Frau Lena 
Hövener 

 
 Verwaltung: 
 

Herr Dr. Thorben Winter Fachbereichsleiter FB 1  

Herr Theo Deluweit Produktverantwortlicher  

Herr Frank de Groot-Dirks Controller FB 1   

Frau Karin Kleine-Bardenhorst Schriftführerin   
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Frau Lena Hövener CDU vertreten durch RM Füh-
ner 

Herr Kurt Radau BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Sachkundiger Bürger   
 
 beratende Mitglieder: 
 

Herr Hüseyin Beyaz Sachkundiger Einwohner 
f. Integrationsrat   

 
 Verwaltung: 
 

Frau Ute Ehrenberg Beigeordnete   
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Der Ausschussvorsitzende José Azevedo eröffnet die heutige Sitzung des Sport-
ausschusses der Stadt Rheine und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung des öffentlichen Teils nimmt Herr Azevedo die 
Einführung und Verpflichtung des sachkundigen Einwohners, Herrn Ulrich Robert, 
Vertreter für den Vorsitzenden des Stadtsportverbandes, vor. 
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 4 über die öffentliche Sitzung am 06.10.2010 
 

Änderungs- und Ergänzungswünsche zu Form und Inhalt der o. g. Niederschrift 
werden nicht vorgetragen.  
  
 
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 06.10.2010 gefassten Beschlüsse 
 

OO:O3:30  
 
Herr Dr. Winter berichtet, dass alle in der letzten Sitzung gefassten Beschlüsse 
durch die Verwaltung ausgeführt worden seien. 
 
Herr Deluweit ergänzt, dass alle im Sportausschuss beschlossenen Förderanträge 
abgearbeitet worden seien. 
 
Des Weiteren gibt Herr Dr. Winter folgende Berichte: 
  
 
2.1. 
 

Eingabe des Schwimmvereins Rheine 
 

Der Aufsichtsrat der Rheiner Bäder GmbH wurde aufgrund der Eingabe des 
Schwimmvereins am 08.11.2010 von der Verwaltung angeschrieben und gebeten 
zu prüfen, ob von der Erhebung der Einnahmeausfälle bei Schwimmwettkämpfen 
zukünftig abgesehen werden kann. Nach Auskunft der Rheiner Bäder GmbH wird 
nächste Woche ein Antwortschreiben zugestellt. 
  
 
2.2. 
 

Antrag des RHTC Rheine auf vorzeitigen, förderungsunschädli-
chen Maßnahmebeginn 
 

Der RHTC zog mit Schreiben vom 24. November seinen Antrag auf vorzeitigen, 
förderungsunschädlichen Maßnahmebeginn „Umbau einer Lagerfläche zu einem 
Trainingstanzraum“ schriftlich zurück. Den Antrag auf eine Berücksichtigung der 
Miete bei den Betriebskostenzuwendungen erhält er aufrecht. 
 
Die vom Sportausschuss aufgestellten Fragen beantwortete er nicht. 
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2.3. 
 

Antrag des Fallschirmsportclubs Rheine auf vorzeitigen, förde-
rungsunschädlichen Kauf eines Absetzflugzeuges 
 

Der Fallschirmsportclub wurde schriftlich darüber informiert, dass der ihn betref-
fende Tagesordnungspunkt für den vorzeitigen, förderungsunschädlichen Kauf 
eines Absetzflugzeuges vertagt wurde. Ein nachzureichender förmlicher Antrag 
wurde diesem Schreiben beigefügt. In einem Telefonat mit dem Vorsitzenden des 
Vereins wurde zum Ausdruck gebracht, dass dieser nicht länger warten wolle. 
Auch die mögliche Höchstförderung von 500,00 € ließe den Verein zu dem 
Schluss kommen, den formlosen Antrag zurück zu nehmen. Auf die Bitte der 
Verwaltung, dieses schriftlich zu bestätigen, reagierte der Verein bisher nicht. 
  
Er wird noch einmal aufgefordert, sich entsprechend zu äußern. Die Verwaltung 
wird hierzu weiter informieren. 
  
  
 
3. 
 

Informationen der Verwaltung 
 

00:06:04 
 
Herr Dr. Winter gibt folgende Informationen:  
  
 
3.1. 
 

Neubesetzung der Stelle "Leitung Sportförderung" 
 

Der derzeitige Stelleninhaber, Herr Deluweit, tritt am 01.10.2011 in die Ruhe-
phase der Altersteilzeit ein. 
 
In einem Assesmentcenterverfahren wurde Ende Oktober ein Nachfolger ausge-
wählt. Herr Dr. Winter stellt heute Herrn Frank de Groot-Dirks als Nachfolger von 
Herrn Deluweit vor. Er wird nahtlos am 1. Oktober die Dienstgeschäfte der Sport-
förderung übernehmen und wird bis dahin in den Dienstablauf eingearbeitet.  
  
 
3.2. 
 

Werbung in Sporthallen 
 

Auf Anfrage von Herrn Gude bezüglich der Möglichkeit der Werbung in Sporthal-
len erklärt die Verwaltung folgenden Sachverhalt: 
 
Nach § 99 Abs. 1 Schulgesetz dürfen Schulen zur Erfüllung ihrer Aufgaben für 
den Schulträger Zuwendungen von Dritten entgegennehmen und auf deren Leis-
tungen in geeigneter Weise hinweisen (Sponsoring), wenn diese Hinweise mit 
dem Bildungs- und Erziehungsauftrag der Schule vereinbar sind und die Werbe-
wirkung deutlich hinter den schulischen Nutzungen zurücktritt. Die Entscheidung 
trifft die Schulleiterin oder der Schulleiter mit Zustimmung der Schulkonferenz 
und des Schulträgers. 
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Absatz 2 
Im Übrigen ist Werbung, die nicht schulischen Zwecken dient, in der Schule 
grundsätzlich unzulässig. Über Ausnahmen entscheidet das Ministerium. 
 
Die Verwaltung sieht nach der gesetzlichen Regelung keine Möglichkeit, Werbung 
Dritter in Schulen zu genehmigen. 
 
Herr Gude äußert sein Unverständnis über diese Information, da doch in anderen 
Städten der Region die Möglichkeit bestehe, Werbung in Sporthallen zu betrei-
ben; diese Städte würden sicherlich nicht etwas tun, was nicht gesetzeskonform 
sei. Man solle doch im Hinblick auf diese mögliche Einnahmequelle für die Verei-
ne nochmals versuchen, eine Lösung im Sinne der Sportvereine zu finden. 
   
 
3.3. 
 

Hallenzeiten in den Ferien 
 

Grundsätzlich besteht die Regelung, dass in den Ferienzeiten keine Unterhalts-
reinigung durchgeführt und die Heizung abgeschaltet wird. 
 
Schulhausmeister, die ausschließlich in den Ferien ihren Jahresurlaub nehmen 
können, stehen nicht zur Verfügung. 
Der Sportservice stellt aus diesem Grund nur in wenigen ausgewählten Sporthal-
len Trainingszeiten in den Ferien für am Ligabetrieb teilnehmende Mannschaften 
zur Verfügung. 
 
Sollten auch anderen Sport treibenden Bürgerinnen und Bürgern in den Ferien 
Trainingszeiten zur Verfügung gestellt werden, entstehen zusätzliche Betriebs-
kosten. Die hierfür erforderlichen Finanzmittel müssten der Bauunterhaltung 
bzw. dem Fachbereich 1 durch eine Budgetaufstockung zusätzlich zur Verfügung 
gestellt werden. Im Rahmen der notwendigen Haushaltskonsolidierung sieht die 
Verwaltung keine Möglichkeit einer Umsetzung. 
 
Herr Gude erklärt hierzu, die CDU-Fraktion sei mit dieser Antwort nicht einver-
standen. Man könne nicht für Bewegungsangebote für Senioren oder Kinder und 
Jugendliche propagieren, wenn die städtischen Hallen eine bestimmte Zeit im 
Jahr geschlossen seien. Um einen Überblick zu bekommen bittet er die Verwal-
tung darum, dieses Thema nochmals aufzubereiten und darzustellen, welche 
Kosten tatsächlich entstehen. Er sei der Ansicht, dass - wie der Sozialausschuss - 
auch der Sportausschuss diese Angelegenheit unterstützen soll. 
  
 
3.4. 
 

Arbeits- und Projektplan 2011 
 

Herr Deluweit stellt den Ausschussmitgliedern anhand einer Folie die Arbeits- und 
Projektplanung für das Jahr 2011 wie folgt vor: 
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TERMIN TOP BETEILIGT 
16.02.2011 Beratung des Haushalts- und Investitionsplanes  

2011 - 2014 für den Fachbereich 1 
Produktgruppe: Sportförderung 
 

Controlling 

 Stellenplan 2011 für den Fachbereich 1 
 

Controlling 

 Pacht- bzw. Nutzungsvertrag über das Has-
senbrockstadion mit dem SV Mesum 

Sportservice 

15.06.2011 Antrag des SV Mesum auf eine städtische Zuwen-
dung für den Neubau einer Drainage  
 

Sportservice 

 Antrag des TV Jahn Rheine auf eine städtische Zu-
wendung für die Sanierung der Geschäftsstelle 
Germanenallee 4 
 

Sportservice 

 Neufassung der Sportförderrichtlinien Sportservice 
21.09.2011 Finanzwirtschaftliches Berichtswesen 

Stichtag: 31.05.2011 
 

Controlling 

 Bericht über das Gutachten Kunstrasenplätze Sportservice 
23.11.2011 Masterplan Sport FB 5 

Sportservice 
 Weiterführung des Sportstättenentwicklungs- 

planes 2002 
Sportservice 

 
Auf Anfrage von Herrn Lunkwitz erklärt Herr Deluweit, dass im Rahmen des Mas-
terplans Sport die Überprüfung der städtischen Sportstätten im kommenden Jahr 
fortgeführt werden solle. Die Überprüfung der vereinseigenen Anlagen stelle sich 
etwas schwieriger dar, da diese nur in engem Kontakt mit den Vereinsvertretern 
erfolgen könne.  
 
In diesem Zusammenhang regt Herr Lunkwitz die Fertigung einer Aufstellung 
über den Fortschritt der Überprüfungen an. 
 
  
 
4. 
 

Ergänzungsänderung der Nutzungs- und Entgeltordnung für 
Sportstätten der Stadt Rheine 
Vorlage: 571/10 
 

00:20:10 
 
Herr Deluweit weist auf eine Änderung in der Vorlage hin. In der Begründung 
zum Beschlussvorschlag müsse es unter Punkt 3 heißen: „Diese Regelung tritt ab 
01.01.2010 in Kraft“. Diese Änderung sei möglich, da sie rein innerbetrieblich 
wirke und keinerlei Außenwirkung habe. Dadurch sei gewährleistet, dass die Er-
träge, die in 2011 noch für das Jahr 2010 erwirtschaftet werden, auch zur Verfü-
gung gestellt werden können. 
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Beschluss: 
 
Der Sportausschuss beschließt, dem Rat der Stadt Rheine zu empfehlen, die Er-
gänzungsänderung der Benutzungs- und Entgeltordnung für Sportstätten der 
Stadt Rheine zu beschließen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
5. 
 

Antrag des SV Mesum auf eine städtische Zuwendung für den 
Ersatz einer abgängigen  Trainingsplatzbeleuchtung 
Vorlage: 580/10 
 

00:22:15 
 
Herr Deluweit verweist auf die Vorlage.  
 
Ohne weitere Aussprache nimmt der Sportausschuss die Beschlussfassung vor. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Sportausschuss beschließt, dem SV Mesum eine städtische Zuwendung in 
Höhe von 13.680,00 € für eine neue Trainingsplatzbeleuchtung zu gewähren. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
6. 
 

Antrag des SV Mesum auf eine städtische Zuwendung für den 
Neubau einer Drainage auf dem "alten Reiterplatz" 
Vorlage: 589/10 
 

00:24:18 
 
Herr Deluweit verweist auf die Vorlage. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Gude bestätigt Herr Deluweit das Einverständnis des SV 
Mesum zur Einholung des erforderlichen Gutachtens, zumal der Verein die Hälfte 
der anfallenden Kosten zum Neubau der Drainage selbst tragen muss. 
 
 
Beschluss: 
 
1. Der Sportausschuss nimmt die Information über den Antrag des SV Mesum 

über den Neubau einer Drainage auf dem „alten Reiterplatz“ zur Kenntnis. 
Die Entscheidung über den Antrag auf eine städtische Zuwendung wird ver-
tagt. 
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2. Die Verwaltung wird beauftragt, ein Bodengutachten zu beauftragen, um 
Möglichkeit und Notwendigkeit der Drainage zu bestätigen bzw. zu verwer-
fen. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
7. 
 

Antrag des TC 22 auf eine städtische Zuwendung für die Sanie-
rung der Sanitär- und Umkleideräume 
Vorlage: 594/10 
 

00:37:05 
 
Herr Deluweit verweist auf die Vorlage. 
 
Ohne weitere Aussprache nimmt der Sportausschuss die Beschlussfassung vor.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Sportausschuss beschließt, dem TC 22 Rheine eine städtische Zuwendung 
für die Sanierung seiner Sanitär- und Umkleideräume in Höhe von 25.475,00 € 
zu gewähren. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
 
8. 
 

Antrag der DLRG-OG Rheine auf eine städtische Zuwendung für 
die Erneuerung der Lagerräume (Garagen) 
Vorlage: 592/10 
 

00:29:47 
 
Vor Eintritt in die Beratungen über diesen Tagesordnungspunkt erklärt sich Herr 
Peter Ebbing für befangen. 
 
Anschließend verweist Herr Deluweit auf die Vorlage. 
 
Nach kurzer Aussprache fassen die Mitglieder des Sportausschusses folgenden 
Beschluss: 
 
  
Beschluss: 
 
Der Sportausschuss beschließt, der DLRG-OG Rheine eine städtische Zuwendung 
für die Erneuerung ihrer Lagerräume (Garagen) in Höhe von 17.500,00 € zu ge-
währen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
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9. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

00:38:60 
 
Es gibt keine Wortmeldungen.  
  
 
 
10. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

00:39:08  
  
 
10.1. 
 

Veranstaltung des Westdeutschen Fußballverbandes am 
10.02.2011 
 

Herr Roloff weist auf eine Veranstaltung des Westdeutschen Fußballverbandes 
zum Thema „Sportstättenfinanzierung/Bau eines Kunstrasenplatzes“ hin. Diese 
findet am 10.02.2011 in Münster/Hiltrup statt. 
   
 
10.2. 
 

Sportlerehrung am 21.01.2011 
 

Herr Robert informiert die Mitglieder des Sportausschusses über die Sportlereh-
rung des Jahres 2010. Diese Veranstaltung, ausgerichtet von der Stadt Rheine in 
Zusammenarbeit mit dem Stadtsportverband, findet am 21.01.2011 um 19.00 
Uhr in der Stadthalle Rheine statt. Im Namen des Stadtsportverbandes lädt er 
die Mitglieder des Sportausschusses herzlich zu dieser Veranstaltung ein. 
 
 
Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. 
 
 
Herr Azevedo schließt die öffentliche Sitzung. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
  
gez. gez. 
    
José Azevedo Karin Kleine-Bardenhorst 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
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